

# HERALDO DE ZAMORA

DIARIO LIBERAL DE LA TARDE

Jueves 25 de Agosto de 1898.

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS  
Redacción y Administración: Teatro Principal.

Año III.—Núm. 502.

## Espectáculo triste.

En un artículo notable, como todos los suyos, duélese ayer el estimable redactor encargado del artículo de entrada de nuestro querido colega *El Tiempo* del espectáculo verdaderamente vergonzoso que están dando todas las clases sociales de nuestro país.

Como si las circunstancias fuesen las más bonancibles para el continuo jolgorio en que vivimos, Madrid y las principales capitales de España presentan un aspecto de alegría y bienestar que no es el que corresponde á un pueblo que tiene conciencia de la situación, y que se preocupa de ponerla el pronto y eficaz remedio que reclama la extensión de sus desgracias. San Sebastián, Bilbao, Barcelona, Madrid, y en general todas las capitales, siguen viendo llenos los teatros, rebosantes las plazas de toros y cuantos sitios de jolgorio más ó menos lícito se les ocurre establecer algunos apreciables industriales, como si todos aquellos que derrochan en ellos su alegría y su dinero, permaneciesen indiferentes á las males que nos afligen, y les tuviera perfectamente sin cuidado, que España haya perdido los restos de su antiguo imperio colonial y continúe debilitándose hasta verse obligada, de seguir así, á ceder el paso á pueblos con mejor sentido de la realidad y mayor conocimiento de sus deberes.

De seguir en todas las clases sociales ésta punible indiferencia que señalamos, inútil será que se pidan al Gobierno actos de energía y verdadera sinceridad, ya que sus mejores propósitos habrían de estrellarse irremediablemente ante éste verdadero abandono y éste completo olvido de deberes que avergüenza tener que estar recordando á cada paso.

Mucha parte corresponde al Gobierno en la obra urgente de la reorganización, pero que poco podrá hacerse si, al tratar de imprimir dirección á las energías que aun nos restan, las vemos desperdigadas y sin el menor deseo de entrar en el cauce que ha de reunirnos ya que únicamente podrá su suma darnos un resultado provechoso.

Lo que está pasando con esta desaprensión que puede notarse por cualquier lado que se mire, lo mismo desde arriba que desde abajo, es que en todas partes van á considerar merecidas nuestras desgracias, ya que no sabemos adoptar la actitud digna que á su extensión corresponde, aun en tiempo de empezar la obra de nuestra reorganización, pero no olvidemos que esta no ha de llegar nunca por los caminos emprendidos, al final de los cuales se distingue con perfecta claridad el principio en que hemos de ir á estrellarnos si una reacción favorable no nos aparta á tiempo de esa senda extraviada, á que nos empujan una indiferencia estúpida y un egoísmo equivocado.

Medítese sobre todo esto, y piense cada uno por su parte, si es serio ni digno

el espectáculo que ofrece un pueblo, que teniendo tantos motivos de duelo y tristeza se entrega por completo á las fiestas y á los placeres, sin pensar siquiera en la extensión del desastre que tiene ante sus ojos.

Confiemos en que, al fin, ha de imponerse la voz del buen sentido, y que haciéndose cargo nuestro pueblo de lo que reclama la salvación de la patria, ha de aprontar á ella su decidido concurso y su fé en el triunfo, y ya con estos materiales, si bien larga y penosa, no sería imposible su regeneración.

## Boceto.

XIV

Valenciano es tu apellido, mas no sé si habrás nacido en aquel bello país.

Sin pasares, sin dolores, de tu vida los albores pasas contenta y feliz.

Tu destreza maravilla, siempre inquieta, cual la ardilla andas de aquí para allá, pero más que tu destreza maravilla, tu belleza, tu belleza angelical.

J. Bugallo Sánchez.

## LA LLEGADA

DEL

## VAPOR ALICANTE A LA CORUÑA

Un corresponsal especial del *Heraldo de Madrid*, ha visitado en el lazareto al general Ruiz Ranoy, habiendo alcanzado de dicho general el obsequio de contestar á las preguntas de aquel.

Las manifestaciones de dicho general relacionadas con la capitulación de Santiago, las detalla el corresponsal del modo siguiente.

**En el lazareto.—Lo que dice el general Sr. Ruiz Ranoy.**

Después de vencer algunas dificultades conseguí llegar al lazareto de Oza, á las siete de la mañana próximamente, acompañado de varios empleados, muy amables, por cierto; quedé allí hasta que me trasladé al trasatlántico *Alicante*.

He sido el primer periodista que ha entrado en el *Alicante*.

Acto seguido pregunté por el general señor Ruiz Ranoy, y después de saludarle cortesmente en nombre del *Heraldo*, solicité de él me comunicase sus impresiones de lo ocurrido en Santiago de Cuba antes y después de la capitulación.

El general Ruiz Ranoy me recibió con

gran deferencia, y delicada atención, que le agradezco, y me contestó en los siguientes términos:

—Yo salí de Manzanillo al frente de una columna compuesta de cinco batallones escogidos de aquella guarnición, de cuyo inmediato mando estaba encargado el valeroso coronel Escario.

En nuestra marcha tuvimos varios encuentros con los insurrectos, consiguiendo abrirnos paso en dirección á Santiago, donde penetramos el 3 de Julio, día que salió de la bahía la escuadra que mandaba el almirante señor Cervera.

Antes de entrar en Santiago de Cuba libramos rudo combate con los insurrectos que se hallaban en los alrededores de aquella población con el propósito de impedir nuestro avance.

Tuvimos sensibles bajas: treinta muertos y sesenta y siete heridos.

Al tomar una de las posiciones que el enemigo defendió con más empeño, llamada *Piedra Oro*, fui herido por un proyectil en la pierna izquierda que me extrajeron afortunadamente.

También fué gravemente herido en este combate el valiente capitán señor Ramiro.

Ganada dicha posición, mi columna fué aumentada con las fuerzas que guarnecían las trincheras.

Los yanquis dominaban parte de la ciudad de Santiago. Dos días después, habiánnos cercado completamente.

Hacían trincheras de día y de noche, utilizando para ello alguna maquinaria. Recibían constantemente refuerzos.

Los días 10 y 11 rompióse un nutrido fuego de cañón, estando ellos de estas armas en proporción de 10 por 1 con relación á nosotros.

Haciáanse blancos admirables por ambas partes, consiguiendo ellos desmontarnos bastantes piezas, disparándonos siempre desde sus trincheras.

Las ametralladoras hacíánnos un fuego horroroso, que duró hasta las seis de la tarde del día 11.

Los buques yanquis, mientras tanto, cañoneaban por elevación la plaza y el puerto para destruir el cañonero *Alvarado*.

Nuestros soldados aguardaban impacientes una salida de los yanquis de sus trincheras para romper el fuego, pues convenía aprovechar las municiones.

En este punto las cosas, los yanquis pidieron parlamento para intimarnos la rendición de la plaza. Como yo me encontraba herido, ingresé en el hospital, y de lo sucedido después desconozco por completo los detalles.

La conducta de los yanquis para con las tropas españolas ha sido correcta.

Nos facilitaron coches ambulancias para transportar los enfermos hasta el punto de embarque.

El general Ruiz puso término á estas manifestaciones diciéndome que primero irá á Madrid y después á Villanueva y Geltrú, y que se encuentra mejoradísimo de sus heridas.

Para completar una referencia de lo ocurrido en Santiago, hablé después con otros repatriados, de los que he obtenido informes que estimo fidedignos.

El comandante militar del Caney, señor Romero, testigo del célebre combate, dice que al amanecer rompieron el fuego dos brigadas americanas con artillería, y que defendió el poblado con tres compañías del regimiento de la Constitución y fuerza de las guerrillas en total 433 hombres.

Nuestra defensa—dice—fué heroica, pues carecíamos de artillería.

Al mediodía—añade—fué herido de dos balazos en ambas piernas el general Vara del Rey.

—¡Ay! me han herido.

Los balazos al general Vara del Rey fueron simultáneos.

Llevánnosle á un alojamiento, curósele de primera intención y el fuego continuó hasta las cuatro de la tarde. Entonces ordenóse una retirada de los escasos supervivientes.

El general Vara fué colocado en una camilla, y con él y 40 heridos más formóse un convoy en dirección á Santiago, convoy que puede decirse que fué materialmente fusilado por los yanquis.

Como prueba de este aserto, dice el señor Romero, baste saber á usted que el general Vara, yendo dentro de la camilla, recibió tres balazos más, uno en un ojo, y murió en el camino.

Su cadáver hubo de ser abandonado.

Recogieronle los yanquis tres días después, haciéndole los honores que su heroísmo en justicia merecía.

El coronel Punet, con el resto de las fuerzas de la Constitución, pudo retirarse al camino del Cristo.

Al pretender retirarme yo al Caney, por falta de fuerzas, fui herido de un balazo de Mauser que me atravesó el homoplató.

Recogieronme é hicieronme prisionero los yanquis.

Déboles un buen trato.

Condujeronme á Santiago con los restantes heridos, por no poder asistirnos.

En las acciones del Caney murieron los comandantes don Rodrigo Agüero y don Rafael Aragón; el capitán Vara; los tenientes Domínguez, Alfredo Vara, Pedro Fuentes, Manuel Morales, Antonio Rubio, Segundo Llanos, y José Marquines, jefe del fuerte de Albisu, que sufrió un fuego de cañón, horroroso.

Resultaron heridos los capitanes don Isidro Arias y don Baldomero Vigo; los tenientes Inocencio Rejo, Antonio Martínez, Domingo Murillo, Manuel Estévez y Lorenzo Valinas, y el médico don Angel Rodríguez.

Merece especial mención por su comportamiento en estos hechos de armas, el médico telegrafista señor Mausano, jefe de la estación del Caney, que se defendió valientemente y que se retiró con Vara, desarmando antes la estación bajo fuego enemigo, y recogiendo los útiles que en ella había, hasta caer herido de bala en un muslo.

Entonces cayó en poder de los yanquis.

Merece especial atención del gobierno, pues regresa á España sin empleo.

He aquí ahora la impresión de un jefe que asistió á los que pueden tenerse como presidentes de la capitulación.

El general Linares—dice—encontrábase con escasa fuerza para batir á los yanquis desembarcados.

Herido en la trinchera de San Juan, regresó á Santiago el 1.º de Julio.

Continuaron las fuerzas españolas en las trincheras, pero desprovistas de elementos por mala organización.

Había batallones que debían haber cubierto ciertos puestos.

Combates verdaderamente gloriosísimos se han librado dos ó tres.

El teniente coronel Herrera, con ocho piezas de artillería, contuvo el avance de los americanos, causándoles muchas bajas. El enemigo pidió parlamento. Herrera conferenció con el jefe yanqui, monsieur Cell, y recogió pliegos para la plaza.

Herrera hizo saber á los americanos que rompería el fuego de nuevo si continuaban la construcción de fortificaciones.

El día 3 creíase en Santiago que entrarían los yanquis. Hasta el día 10 estuvieron haciendo trincheras impunemente frente á Santiago, emplazando 60 cañones. Nuestras trincheras y los cañones en ellas, puestos permanecieron mudos.

Este día fué el en que cayó herido Herrera.

Posteriormente empezaron las negociaciones de la capitulación poco honorosas.

Suscriben el acta que remito por correo los generales Toral y Escario y el coronel de la guardia civil señor Oliveros; los tenientes coroneles: de Asia, señor Corionia; de la Constitución, señor Prunet; de Talavera, señor Rodríguez; de Estado Mayor, señor Eontán, de Alcántara, don Baldomero Barbón; de San Fernando, don Segundo Pérez; provisional de Puerto Rico, don José Escudero; de Artillería, don Luis Melgar; de Cazadores de Puerto Rico, don Ramón Arana; comisario de primera don Julio Cuevas, el subinspector de segunda don Pedro Martín y el capitán de Ingenieros don Juan Díaz.

No la firmaron los generales Ruiz, Rubín y Ordóñez, coronel de Ingenieros señor Gaula y coronel Aldea, ignórase por qué causa.

La entrada de los yanquis en Santiago verificóse el día del Carmen.

Desfilaban por la ciudad con armas, los españoles sin ellas.

Los soldados yanquis portáronse bien con los jefes españoles, pues saludaban á los oficiales.

Los yanquis, disgustados con los insurrectos porque les habían robado una brigada de mulos, cuando izaron la bandera cubana en la población dijéronles que la única bandera que allí ondearía sería la americana.

Los yanquis trataron con gran desprecio á los insurrectos mientras felicitaban á los españoles.

Antes de embarcar á unos heridos nuestros, fueron visitados por médicos yanquis para estudiar los efectos de los proyectiles.

Los jefes y oficiales americanos han comprado á altos precios los números que al cuello llevaban los soldados del

regimiento de la Constitución para guardarlos como recuerdo de la heroica defensa que dichas fuerzas españolas hicieron en el Caney.

De las primeras conferencias que aca-bo de celebrar, dedúcese que Santiago capituló teniendo víveres suficientes para 12.000 hombres que estaban animados de un gran espíritu.

Muchos jefes no están conforme con que capitulara Toral.

He recibido impresiones de cómo piensa Linares, y poseo documentos interesantes que remito.

Regreso del lazareto para enviar telegramas. Volveré al *Alicante* al medio día.

Oficiales y soldados de los que vienen á bordo del *Alicante* me han entregado numerosos telegramas y cartas dirigidas á sus familias para que les diera curso. Me he negado á aceptar el importe de los franqueos.

Una comisión del ayuntamiento de la Coruña se ha acercado al *Alicante* á saludar á los expedicionarios.

Diéronse con este motivo muchas vivas al Ejército y á España.

Hoy existen á bordo del *Alicante* 584 enfermos.

Además de los heridos de que he dado cuenta en anteriores despachos permanecen á bordo del *Alicante* el coronel de caballería señor Herrera; el comandante de infantería señor Lamadrid; los capitanes don Luis González y don Manuel Romero; los tenientes señores Molina, Martín, Rojo, Bolívar, Lázaro García, Anacleto Gilban, Atanasio Peña y Domingo Cabelo.

También se halla á bordo el telegrafista señor Manzano.

Durante la noche última han fallecido á bordo los soldados Secundino Román, de Salamanca; Isidro Celada, de Gerona, y Francisco Catalá, de Valencia.

Se ha fumigado la correspondencia.

Hay entre ella parte de la que se embarcó en Cádiz el 4 de Abril para la Habana.

El general Ruiz me ha presentado á la hermana de la Caridad Sor María, aragonesa de origen, que en medio de un fuego vivísimo contra Santiago presentóse al general diciendo:

—Si hace falta algún individuo para defender las trincheras ó disparar los cañones, dénme un fusil ó un puesto de honor en las baterías.

### Ayuntamiento.

Abrese la sesión á las nueve y media de la noche de ayer, bajo la presidencia del señor Zorrilla y con la asistencia de los concejales señores D. Guerra, Montilla, Gallego de Medina, Funcia, Crespo, Caldevilla Sevilla, Conde, J. Pérez, Calonge y Caldevilla Gómez.

La presidencia ordena al señor secretario que de lectura del acta de la anterior, la cual es aprobada con algunas observaciones de los concejales Funcia y J. Pérez.

El relojero don Higinio Merino da cuenta al ayuntamiento de haber sido desmontada la maquinaria del reloj de la torre de San Juan, trasportada al depósito municipal, sito en la plaza de San Sebastián.

También se dió lectura al inventario de las piezas de que consta la maquinaria, y del estado en que se halla de conservación.

La presidencia suplica á las comisiones de Hacienda y Obras, que procuren, lo más pronto posible, ver la manera de instalar otro reloj y de qué capítulo se ha de pagar.

Don Pedro Recio solicita permiso para edificar una casa y en ella establecer un horno de pan cocer.

Se da lectura al informe de la comisión de Hacienda, en el que se señalan los caminos regulares por donde han de transitar los carros que conduzcan especíes que adeuden por consumos.

La Cruz Roja de Vigo solicita auxilios de la corporación para cuando regresen á la península los repatriados de Cuba y Puerto Rico.

La corporación se da por enterada y acuerda que pase á la comisión respectiva.

Son aprobados los informes de la Contaduría y comisión de Hacienda, respecto á la solicitud que habían presentado los médicos titulares pidiendo las dietas devengadas por reconocimiento de quintos.

La comisión de Obras informa de que no puede accederse á lo solicitado por la sociedad García Fernández y García, en vista de que hay aprobado un plazo por el ayuntamiento, para la construcción de un paseo público en aquel sitio.

Después de larga discusión, se pone á votación si se aprueba ó no el informe, siendo desechado por siete votos contra tres.

El señor Montilla presenta cuatro proposiciones, las dos primeras fueron tomadas en consideración por el ayuntamiento y pasaron á informe.

La tercera proposición presentada por el señor Montilla, es la siguiente:

«Que para hacer efectivo respecto á este municipio el precepto constitucional que manda á todo español contribuir con arreglo á su fortuna, á sufragar los gastos del Estado, se invite á todos los vecinos de Zamora para que presenten en esta alcaldía relación de sus ingresos, ya sean por rentas ya debido á su trabajo personal. Relaciones que el actual y futuros ayuntamientos tendrán en cuenta si les place al establecer las tributaciones en los años económicos sucesivos, tendiendo á suprimir el impuesto sobre artículos de comer, beber y arder de que habla el párrafo 4.º del art. 136 de la ley municipal é implantar en sustitución del mismo el ingreso que menciona el párrafo 3.º del citado artículo.»

El señor Caldevilla Sevilla, dice, que no solo se opone á que esta proposición pase á las comisiones, sino á que la tome en consideración el concejo, en vista de que las ideas que defiende el señor Montilla son socialistas y anarquistas.

La presidencia interrumpe al Sr. Caldevilla, para decir que habiendo trascurrido las horas reglamentarias, se termina

la sesión, quedando pendiente esta discusión para la próxima.

### A una golondrina.

¡Que hermosa está la mañana,  
y la brisa como juega  
con las lindas florecillas,  
que matizan la pradera!  
¡Cual cantan las golondrinas,  
y como revolotean  
en torno al nido que guardan,  
quizá desde sus abuelas,  
en un rincón misterioso  
de la torre de mi aldea!

En cuanto vuelen las crias,  
marcharánse de estas tierras;  
que ya el otoño se viene,  
y ya las hojas se secan,  
y á impulsos del cierzo frío,  
caen, se arrastran .. y ruedan.

Mas volverán otro año  
en la alegre primavera;  
y habrá flores en el campo,  
y perfumes en la selva;  
y cuidarán de aquel nido  
de la torre de la iglesia;  
y cantarán sus amores  
las golondrinas parteras.

Pero siempre cuando marchan,  
digo, al verlas, con tristeza  
—Ahora las vemos partir;  
¡pero veremos la vuelta ..!  
¡Habremos quizá marchado  
nosotros, cuando ellas vuelvan ..!  
La campana de la torre  
donde ellas su nido cuelgan,  
habrá ya tocado á muerto  
por el que hoy aquí se queda...!  
¡Quién lo sabe; quién lo sabe!  
golondrina mensajera,  
tu te vas y yo aquí sigo...  
¿me irá y yo cuando tu vuelvas?

M. Almeida Bragado.

25 Agosto, 98.

### CURIOSIDADES

#### Las urracas y las tormentas.

Algunos diarios del Mediodía afirman que las tormentas que, una tras otra se han experimentado recientemente, permiten asegurar la exactitud de una observación importante, á saber, que las urracas construyen sus nidos con relación al tiempo que ha de reinar.

Cuando el particular instinto de estas aves les advierte que la estación no será tempestuosa, no se afanan en construir sus nidos en lo alto de los chopos; si, por el contrario, ese mismo instinto les hace temer próximas perturbaciones atmosféricas, entonces anidan en medio de dichos árboles, apoyando la construcción en el tronco, poniendo así la nidada al abrigo de los vientos.

Este año, todos los nidos de urracas, con raras excepciones, se han construido prudentemente en el sitio protector, donde no hay que temer los efectos de la tempestad. A pesar de esto, mucho es de temer que lo consignado al fin no sea más que ilusión pura.

Hase dicho también que las abejas están en actitud de señalar las variaciones del tiempo y que cierran la puerta de sus colmenas cuando se prepara una estación rigurosa. Pues bien: una investigación prolija, llevada á cabo por M. de Parvi-

lle, dió por resultado no suceder absolutamente nada de esto, ni en Suiza ni en Alemania, ni en Francia.

**Condecoraciones.**

Se calcula que las condecoraciones que posee el emperador Guillermo II, de Alemania, representan un valor de un millón de marcos.

El soberano acostumbra llevar consigo estas condecoraciones en todos sus viajes, exceptuando las cacerías ó las excursiones que requieren solo una corta ausencia.

Un funcionario especial de la corte que acompaña á Guillermo II en todos sus viajes, y está encargado de la custodia del cofre que contiene las cruces y estrellas de todos los países, adornadas en su mayoría de brillantes y otras piedras preciosas.

Tan pronto como el emperador regresa á Berlín, son encerradas las joyas en la sala del tesoro, junto con las joyas de la corona.

**Convocatoria de Cortes.**

El decreto sometido hoy á la firma de la Reina por el jefe del Gobierno, dice así:

Usando de la prerrogativa que me corresponde por el artículo 32 de la Constitución de la Monarquía española, y conforme con el parecer del Consejo de ministros en nombre de mi augusto hijo el Rey D. Alfonso XIII, y como Reina Regente del Reino, vengo en disponer que se reúnan las Cortes el día 5 de Septiembre próximo para continuar las sesiones suspendidas por mi Real decreto de 24 de Junio último.

**CARTERA DE NOTICIAS**

Por el Gobierno civil, se ha concedido permiso al ayuntamiento de Villanueva del Campo, para celebrar dos corridas de novillos los días 14 y 15 de Septiembre.

También se le ha concedido al de la Muga para el día 28 de este mes.

Anteayer ocurrió un suceso digno de mención en una de las calles más cétricas de Valladolid.

De una de las casas de dicha vía pública salió un hombre pobremente vestido, corriendo á todo correr y gritando: ¡Viva don Carlos! ¡viva don Carlos!

Un agente de vigilancia que pasaba por el sitio de la ocurrencia, agarró al alborotado *carlista* por la solapa y le dijo: —Haga usted el favor de venirse conmigo inmediatamente.

—¿Adonde? preguntó el de los gritos aterrado.

—Al distrito de vigilancia por alterar el orden con voces denigrantes *pa* las instituciones.

—Pero si yo no he hecho nada, si yo no...

—Pero *só morral*, ¿usted ha dado vivas á don Carlos?

Si señor, á don Carlos, á don Carlos García, que vive en aquella casa y que acaba de sacarme de apuros dándome quince pesetas como quince soles...

El hombre dió con sus huesos en el cajón.

En una casa de prostitución de la calle del Santo, se promovió anoche un fuerte escándalo, teniendo que intervenir el sereno del distrito.

Entre nosotros se encuentra el ilustrado comandante de artillería D. Justo Santos.

La Comisión provincial ha designado el tribunal que ha de presidir las oposiciones á la plaza de Subdirector de la banda del Hospicio provincial.

El concejal de semana Sr. Conde ha recogido en la mañana de hoy, gran cantidad de pan por falta de peso.

Los panes recogidos pesan 218 libras, la cuales han sido distribuidas entre los pobres de esta capital.

La veda para toda clase de caza terminará el día 31 de Agosto.

Dice el *Diario Palentino*:

«Ayer se recibió la orden en esta capital, para que las fuerzas del regimiento de caballería de Talavera, se replieguen para dejar sitio en el cuartel de Alfonso XII á las de infantería de Isabel II.

Se nos dice que aún en el caso de hacerse relevo de fuerzas de caballería dentro del 7.º cuerpo de ejército, se limitará solo á las de Almansa y Farnesio, quedando sin moverse las de Talavera que guarnece esta plaza, lo que celebramos »

Nos dicen que en *La Bobeda* de Toro ha ocurrido un delito brutal y repugnante.

Un salvaje atropelló á una niña de seis años abusando inicua y ferozmente de ella abandonándola después sin que hasta la fecha se tenga noticia del criminal.

Hace muy pocos días y por motivos baladíes se ha cometido un crimen en Fuentesauco que tiene consternado al vecindario.

Un individuo de dicho pueblo descargó un tiro de revolver sobre un vecino suyo dejándole muerto en el acto.

En Quintanilla de Urz, ha aparecido en los escombros de una casa que fué pasto de las llamas hace muy pocos días, un lingote de oro de más de tres libras de peso formado por monedas acuñadas de oro.

El origen del hallazgo se explica del modo siguiente:

Hace bastantes años regresaron de Cuba dos soldados del partido de Benavente, uno natural de Quintanilla de Urz.

A su llegada el de Quintanilla, encontró á sus padres en la mayor miseria y para socorrerlos le entregó mil duros, producto de sus ahorros.

Al poco tiempo falleció el soldado víctima de dolencia adquirida en la granja de Antilla, pero cierto día su compañero de armas y paisano, visitó á los parientes, y en la conversación que con estos sostuvo, les manifestó que su desgraciado camarada tenía más capital que los mil duros entregados á la familia como socorro; asegurándoles que al regresar de Cuba contaba con un capital de más de tres mil duros.

La familia dudó por entonces de las manifestaciones del compañero del fallecido, pero al aparecer ahora las monedas fundidas por la acción del fuego en la misma casa en que aquel vivió y sucumbió, ha dado creencia á aquellas manifestaciones del compañero, suponiendo que el dinero fué escondido por el soldado fallecido y que se marchó del mundo sin dar cuenta á nadie de ello.

Se venden varias máquinas de coser en primera usa á mitad de precio y á experimentar, sistema Singer modernas. Calle del Riego, Rafael Crespo.—Carpintería.

Durante la travesía del vapor *Alicante* han fallecido 60 soldados entre los cuales se hallan Lorenzo Perales, Victoriano Miguel, Eloy Luna y Lorenzo Carrasco naturales de esta provincia.

Creemos oportuno recordar á los interesados, que ha sido ampliado hasta el 30 del próximo Septiembre el plazo para la redención á metálico del servicio militar activo á los reclutas del reemplazo.

**ARRIENDO  
Dehesa del Paramillo.**

Los que deseen arrendar la Dehesa del Paramillo, situada en el pueblo de San Vicente del Barco, en esta provincia, pueden dirigirse á don Saturnino Santos, gobernador civil de Salamanca, ó al montañés de la Dehesa don Tomás Vicente que vive en la finca.

**¿Quiere V. ser fotógrafo?**

En la Administración de este diario informarán á V. de la venta de dos magníficas cámaras con sus correspondientes accesorios, productos químicos y un número de útiles necesarios para montar á la orden del día un buen gabinete fotográfico.

**Servicio telegráfico.**

De nuestro corresponsal especial.  
Madrid 25 (11,35 m.)

**Varias noticias.**

Se ha recibido en las redacciones de los periódicos un telegrama de París que dice lo siguiente:

En la travesía de Hong Kong á Singapoore que hace el general Augusti en su viaje á España, á bordo del vapor alemán *Badann*, rompióse un brazo á consecuencia de los balances que produjo un tifón (vendaval) al vapor en que venía el general.

Desde Ponce telegrafian que continúa haciendo estragos la malasia entre las fuerzas yanquis. Estas tienen hasta un millar de enfermos de malasia, disenteria y tifus.

Los médicos recomiendan el pronto envío de los enfermos á los Estados Unidos.

Según noticias recibidas de Washington, además de Day y Davis serán nombrados para que formen parte de la Comisión de la paz el senador Fryc y el magistrado White.

Madrid 25 (10 m.)

**Noticias de Manila.**

Daspachos de Manila dicen, que tan pronto se proclamó el armisticio, las fuerzas americanas obligaron á los insurrectos á retirarse de las líneas que ocupaban, á sus primitivas posiciones.

Ha quedado establecida una zona neutral entre los insurrectos y la capital.

Los tagalos ocupan los arrabales del Norte y Este de Manila.

El Banco Español ha acudido á los Bancos ingleses para evitar el pánico que se ha desarrollado por el temor de que pueda exigirse por las autoridades la emisión de papel moneda para conjurar la crisis actual.

Madrid 25 (11 m.)

**Desde la Habana.**

El general Blanco ha prohibido á pesar de los deseos del cónsul inglés, que los corresponsales de varios periódicos americanos desembarquen en la Habana, ante el temor de no poder protegerlos en las criticas circunstancias que se halla aquella autoridad.

Madrid 25 (12 m.)

**Los carlistas.**

Se ha confirmado oficialmente que en el término municipal de San Carlos de la Rápita, se ha levantado en armas una partida carlista compuesta de veinte hombres.

Han salido fuerzas en persecución del grupo de rebeldes, y créese que serán pronto batidos.

El gobierno concede escasa importancia al alzamiento de la pequeña partida.

Madrid 25 (12,30 m.)

**De Filipinas.**

El cabecilla Aguinaldo ha ordenado á los rebeldes filipinos que depongan las armas.

Madrid 25 (1 t.)

**Mensaje.**

Los soldados españoles residentes en Santiago de Cuba, han entregado á Shafter, jefe del ejército americano sitiador de aquella capital, un mensaje de gracias por las atenciones que han recibido.

Madrid 25 (1,10 t.)

**Repatriados fallecidos.**

Telegramas de la Coruña dicen que han fallecido en aquella capital, 70 de los enfermos gravísimos que conducía el vapor *Alicante* pertenecientes á las fuerzas españolas repatriadas de Santiago de Cuba.

Sánchez Ortiz.

# GRAN PORT-FOLIO DE FOTOGRAFÍAS DE ZAMORA Y SU PROVINCIA

Está en preparación por la casa editorial del Heraldo.

Se compondrá de CIEN fotografados de gran tamaño, y para su adquisición se ofrecerán ventajas á los suscriptores de este diario.

Oportunamente daremos á conocer las condiciones generales y particulares de venta de esta importante publicación, pudiendo hoy sólo adelantar á nuestros lectores la idea de que su editor se propone que su coste no exceda de CINCO pesetas para los abonados del HERALDO, y bajo esta base se admiten desde luego encargos y pedidos en la Administración de este periódico.

PAPELES PINTADOS

DE  
**ESPERATO ROBLEDO**  
PLAZA DEL FRESCO  
ZAMORA

El dueño de este establecimiento, ofrece á su clientela y al público en general una numerosa y bonita colección en papeles pintados de mas de 5.000 dibujos desde el increíble precio de 23 céntimos la pieza hasta 25 y 30 pesetas.

En yeso, Cal hidráulica, Cemento, Baldosín, Teja plana, azulejos y Caña para techos, ya sabe el público cuenta siempre en este establecimiento con una buena existencia y sus calidades son inmejorables.

NO CONFUNDIRSE

Esperato Robledo, Plaza del Fresco.—ZAMORA

**LA IMPERIAL**  
Gran Zapatería de JOSE FUENTES,  
Viriato, 8, Zamora.

En este establecimiento encontrará el público un inmenso y variado surtido en calzado con las últimas novedades y se garantiza este, siempre que su resultado dependa de la mala confección ó malos materiales, reformándole gratis cuando no haya tenido el suficiente tiempo para su destrucción.  
Se compone y hace á la medida con toda perfección en toda clase de novedad, á las 24 horas á precios económicos.

VIRIATO, 8, ZAMORA

SE HACEN  
toda clase  
de composuras  
garantizadas  
por un  
año.



**RELOJERIA SUIZA**

DEL

**SEÑOR PIEDRA**

Mucho llaman la atención las sabonetas que tiene á la venta por su elegancia y economía. Especial surtido en relojería procedente de las mejores fábricas.

NUM. 9, Plaza Diego de Deza, NUM. 9.

ZAMORA

HAY  
á la venta  
relojes de pared  
y  
cuadro desde  
20 pesetas.

GRAN ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE

**ENRIQUE CALAMITA**

Es el primero en su clase, según opinión del público.

Se encarga de toda clase de trabajos de imprenta, reproducciones artísticas por el Fotograbado, rototipia, Zincografía, etc. etc., ejecutando también los originales.

Grandes almacenes y manufacturas papeleras de todas clases, con destino á la industria.

Papeles timbrados, facturas, memorandums, esquelos de enlace, ofrecimiento, gloria y defunción.

Tarjetería nacional y extranjera, cromería y anuncios para el comercio.

**Importante**

A LOS SEÑORES RECAUDADORES DE CONTRIBUCIONES

Modelación para los Recaudadores, que otrezco á los siguientes precios:

	Pesetas.	Cts.
Cuentas en papel de hilo, una....	0	10
Idem id. 25....	1	75
Idem id. 50....	3	00
Idem id. 100....	5	50
Facturas y centros para recibos, uno....	0	10
Idem id. id. 25....	1	75
Idem id. id. 50....	3	00
Idem id. id. 100....	5	50

De este número en adelante se hace una rebaja de un 5 por 100.

**María Fernández Gallego,**  
Peinadora de Valladolid.

Peinados de todas clases, última novedad.

Calle del Horno de San Torcuato, núm. 13,  
Zamora.

**Importantisimo.**

La Administración de este diario ha establecido una nueva y económica tarifa de precios en los anuncios.

BARCELONA

Calle de la Universidad, 35 y 37.

**IMPORTANTISIMO**  
A los industriales todos, paperes y ricos.  
¿Quereis alcanzar pronto y honradamente fortuna y crédito?  
Adquierir EL TALISMAN, que se remite por correo, enviando dos pesetas en sellos de correos de 15 céntimos de peseta ó letra de fácil cobro á D. J. B. CLARA.

**LOS ANCIANOS, LOS TISICOS,**

**LOS DISENTERICOS,** cuya vida se extingue sin un remedio verdaderamente heroico que corte su diarrea mortal casi siempre,

**LAS EMBARAZADAS,** cuyos vómitos hacen peligrar su vida y la de sus hijos, al par de padecer en forma desesperante,

**LOS NIÑOS** en la dentición y destete; los que padecen **CATARROS Y ÚLCERAS DE EL ESTÓMAGO** y en general todos los que padecen

**VÓMITOS Y DIARREAS, CÓLERA, TIFUS** ó cualquier indisposición del tubo digestivo, así como

**AFECCIONES HUMEDAS DE LA PIEL,** se **CURAN PRONTO Y BIEN CON LOS**

**SALICILATOS de BISMUTO y CERIO de VIVAS PÉREZ**

Preparados por el doctor Vivas Pérez en sus laboratorios de Madrid, y que se venden en todas las farmacias y droguerías.

Enfórmense en todo el mundo en las principales Farmacias y Droguerías **SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO DE VIVAS PÉREZ**